

## Miscelaneas botánicas

II

por

C. PAU

Tenemos en nuestra flora una especie, que al decir de los autores es muy confusa, por sernos desconocida su localidad clásica; llegándose a sospechar por otros el que fuese una planta extranjera. Nos referimos al *Echium Pavonianum* Boissier.

Dudar de que tanto la especie herborizada por PROLONGO en Despeñaperros (*E. marianum* Boissier), como la de PAVON en Aldehuela fuesen realmente especies de procedencia española, para mi, consideraría temeraria esta duda; por que acostumbra lo a estudiar con atención los escritos y citas de nuestros naturalistas, para deducir por estos su verdadero carácter psicológico, deduzco con verdadera satisfacción, que ni PROLONGO ni PAVON dieron motivo para ser incluidos entre los miembros de la escuela trapacera moderna. El mismo WILLKOMM, que debió conocernos a fondo, le decía a nuestro amigo el Sr. ZAPATER, según carta que conservo, que: "España era un país de caballeros".

Por una venturosa casualidad, nosotros hemos logrado descubrir el país donde fué herborizada esta especie de PAVON, y que a BOISSIER sirvió de tipo en su descripción específica; pero debemos confesar ante todo, que sin haber conocido el trabajo del Sr. LACAITA, publicado por "Linnean Society Journal—Botany", nos hubiera sido imposible dar con la resolución de este problema, por defecto de datos e indicaciones equivocadas; porque las direcciones señaladas equivocadamente por los autores de notable crédito, nos desvian del camino a seguir, retrasando o imposibilitando la aclaración de los temas oscuros.

Véase en WILLKOMM una demostración de los datos incompletos, al hablar de la habitación de la planta: *Prope Aldehuela, in Extremadura* (?).—Prodr. florae hisp., II, 483.

En cambio, al darnos el Sr. LACAITA copia completa de la papeleta que trae en el herbario de BOISSIER el ejemplar de PAVON, vemos que dice: *Aldehuela abundantísimo* - Spre. 1806. Con este dato del mes en que fué

recogido el ejemplar de PAVON, tuvimos suficiente para emprender el trabajo de descubrir el sitio cierto, donde se procuró PAVON la planta, ateniéndonos solamente a este dato de su floración.

Es preciso ante todo, revisar las especies de nuestra flora, por si tenemos la suerte de tropezar con alguna cita específica que lleve este mismo mes de septiembre, y entre otras plantas atribuidas a PAVON, ya que no podemos consultar su herbario en Ginebra; y efectivamente, tropezamos con el *Leontodon Pavoni* Boissier, recogido en este mes y procedente de las cercanías de Salamanca (Altos de la Moral).

Nos faltaba solamente, para fortalecer esta indicación, ver si en las cercanías de Salamanca existía alguna partida o término que se denominase Aldehuela; y realmente, en las inmediaciones de Salamanca se encuentra un barrio con esta denominación. Y acudiendo a MADUZ, dicc. geogr., XIII, p. 552, leo: "A la orilla derecha del río está la vega y case-río de Otea y la dehesa o pasto denominada la Aldehuela".

Luego: las inmediaciones de Salamanca son ciertamente la localidad clásica del *E. Pavonianum* Boissier. Y de este mismo sitio es igualmente el *E. salmanticum* Lagasca; que ciertos autores identificaron con el *E. polycaulon*. Y la resolución de este problema plantea otros, que tendremos que resolver; para lo cual, no habrá más remedio que visitar Salamanca este año, para ver qué hacemos con los tres o cuatro sinónimos conocidos, y que probablemente tendremos que agrupar con la especie de LAGASCA, o con otra especie linneana; según admitamos las teorías expuestas por dos botánicos, que conciben diferentemente la especie de LINNÉ.

---